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Вопрос этот, наверное, инте-
ресует не одного читателя.
«Пусть деньги работают, а

я пока отдохну» - претворить
этот рекламный слоган в жизнь
мечтают многие. Но много ли
способов этого добиться? Депо-
зит в банке – раз. «Металличе-
ские» вклады – два. Недвижи-
мость (правда, если много де-
нег) – три. Четыре – эти самые
ПИФы. Про них, правда, извест-
но не много. Восполним пробел.

На нашем финансовом рынке
ПИФы появились лет десять на-
зад. За эти десять лет они при-
влекли к себе внимание потен-
циальных инвесторов. Но чтобы
с ПИФом не прогадать, надо по-
дойти к его выбору с максималь-
ной ответственностью.

Для начала надо знать, что су-
ществуют три основных вида
фондов: облигаций, акций и сме-
шанных инвестиций. Первые –
ПИФы облигаций – дают при-
быль на уровне банковских вкла-
дов. Это около 6-8, максимум 10-
11 процентов, зато доход, как
правило, гарантирован. ПИФы
акций могут принести прибыль
побольше - в среднем на уровне
80-90 процентов. Но гарантиро-
вать ее никто не рискнет. И, на-
конец, смешанные ПИФы. В них
возможный риск уравновешива-
ется диверсификацией средств.
Или, попросту говоря, наличием
в портфеле ПИФа как облигаций,
так и акций.

Большие доходы, конечно,
лучшая реклама ПИФам. Однако
относиться к рассказам о заоб-
лачных процентах следует осто-
рожно. Во-первых, достижения
предыдущих лет не являются га-
рантией новых успехов. Во-вто-
рых, максимальный доход спо-
собна принести только макси-
мально рискованная операция.

Конечно, если вы не падаете в
обморок от мысли, что ваши
деньги могут быть потеряны на-
всегда, и, главное, отдаете да-
леко не последнее, то действуй-
те. Этому призыву, говорят, в
последнее время следует все
больше отчаянных голов, а са-
ми ПИФы пользуются у населе-
ния возрастающей популярно-
стью. По оценкам экспертов,
число желающих вложить свои
сбережения во всевозможные
фонды ежеквартально увеличи-
вается на 10-15 процентов. Толь-
ко за 2006 год их новыми клиен-
тами стали более 20 тысяч чело-
век. Количество же счетов
вкладчиков за этот же год почти
утроилось - со 133 до 330 тысяч.
Не случайно, в частности, Анд-
рей Подойницын, президент На-
циональной лиги управляющих,
отметил: «Это был год качест-
венного прорыва отрасли колле-
ктивных инвестиций!» После че-
го предрек: «Такая динамика со-
хранится и в будущем».

Его оптимизм разделяют мно-
гие, считая, что интерес к ПИФам
не спадет, пока не достигнута
граница насыщения данного сек-
тора экономики. Граница, по их
оценке, должна составлять не
менее 1 процента экономически
активного населения, то есть как
минимум 800 тысяч человек.

Исследования показывают,
что более 50 миллионов россиян
имеют сбережения, и половина
этих граждан готова попробо-
вать «на вкус» практику коллек-
тивного инвестирования. При
этом большая часть таких инве-
сторов сосредоточена в Москве.
Для этого к их услугам ни много
ни мало 614 паевых и акционер-
ных инвестиционных фондов.

Более того, ожидается даль-
нейший рост их числа. Герман

Греф, министр экономического
развития и торговли, высказы-
вает, в частности, такое мнение:
«Наша инвестиционная отрасль
еще не достигла критической
массы. И в ближайшей перспек-
тиве на рынке коллективных ин-
вестиций можно ожидать вспле-
ска активности. Каждый второй
россиянин понесет свои деньги
в управляющие компании, кото-
рым придется работать по 25 ча-
сов в сутки».

Для граждан проблема оста-
ется в том, с какими ПИФами
связываться? Эксперты совету-
ют: с теми, которые работают в
секторе банковских услуг. Кроме
того, высокую доходность могут
показать акции мобильной свя-
зи, электроэнергетики, черной
металлургии, транспорта.

Вместе с тем стоит помнить
советы специалистов. Первый:
лучше приобретать паи крупных
управляющих компаний, кото-
рые имеют большой опыт рабо-
ты. Это позволит проследить
эффективность операций за оп-
ределенный период времени.
Если результаты были стабиль-
но устойчивыми, это красноре-
чиво свидетельствует об уме-
нии фирмы ориентироваться на
фондовом рынке, контролиро-
вать процессы, на нем происхо-
дящие, и профессионально уп-
равлять денежными средства-
ми. Совет второй: надо иметь в
виду, что открытые ПИФы поз-
воляют продать свой пай в лю-
бой момент. Правда, при этом
придется отстегнуть подоход-
ный налог на разницу между це-
ной покупки и продажи, а также
комиссионные управляющей
компании - за то, что занима-
лась ростом ваших денег. Тем
не менее сохранность значи-
тельной части средств это тоже
гарантирует. Кстати, именно в
паевые инвестиционные фонды
рекомендовал россиянам вкла-
дывать деньги Олег Вьюгин, ру-
ководитель службы надзора за
отечественным фондовым рын-
ком. Перед глазами чиновника
пример Китая, где мелкие инве-
сторы, а их там более 73 милли-
онов, настолько увлеклись иг-
рой на фондовом рынке, что
уже, по слухам, закладывают
даже квартиры под покупку ак-
ций.

Еще больше тревоги у необремененных лиш-
ней недвижимостью собственников. После
того как Минфин сообщил, что собирается

взимать налог исходя из рыночной стоимости жи-
лья, они забеспокоились: вдруг и мы под горячую
руку попадем? Теперь ломают голову над пробле-
мой: не стоит ли расприватизировать свою квар-
тиру?

Насколько, однако, серьезны основания для
всех этих волнений? Ну да, есть сама идея. Пер-
вые слухи о ней появились еще год с лишним на-
зад. Тогда Федеральная налоговая служба (ФНС),
исследовав ситуацию в Москве и Санкт-Петер-
бурге, пришла к выводу: 200-300 тысяч их жите-
лей – собственники сразу нескольких квартир. И
это лишь по официальным данным. Сколько же
на самом деле таких многоквартирных хозяев,
статистика не скажет. Так что есть все основания
для решения о повышении оплаты лишнего жи-
лья. Ведь даже неспециалист легко догадается,
что жить одновременно в нескольких квартирах
невозможно. Потому уместно предположить, что
хозяева сдают их внаем, получая доход, причем
немалый. Этой выгодой, разумеется, надо де-
литься, уплачивая налог государству.

Казалось бы, все яснее ясного. Налог на недви-
жимость по ее рыночной стоимости должен за-
менить действующие в настоящее время налоги
на землю и на имущество. Причем этот налог бу-
дет выше нынешних платежей. Ведь общеизвест-
но, что рыночные цены на недвижимость в десят-
ки, а то и в сотни раз превышают оценки БТИ.

Тем не менее полной ясности все-таки нет. На-
пример, с кого и по сколько собирать новый на-
лог? Также непонятно, к чему будет привязан та-
кой налог. Ведь, как справедливо отмечает глава
экспертного управления Администрации Прези-
дента РФ Аркадий Дворкович, «во-первых, само-
го закона еще нет, а во-вторых, кадастр объектов

жилой недвижимости, без которого невозможна
оценка жилья, только разрабатывается».

Что же, собственно, «разрабатывается»? По
словам авторов налога, его ставка будет зависеть
от типа жилья и, скорее всего, составит 0,01-0,05
процента от рыночной цены квартиры. Это 10-50
долларов с однокомнатной квартиры. Кроме то-
го, подчеркивается, что налог обязательно будет
дифференцированным, базирующимся на соци-
альной норме.

О чем идет речь, поясняет вице-президент Гиль-
дии риелторов России Константин Апрелев:
«Предположим, что на человека выделяется 15
квадратных метров по социальной норме. Семья
из трех человек живет в трехкомнатной квартире
общей площадью 52 квадратных метра. Так вот,
45 квадратных метров налогом не облагаются,
платить придется только за семь – излишки сверх
социальной нормы для троих». Еще более опти-
мистичен Аркадий Дворкович, по словам которо-

го «оснований для тревоги с новым налогом нет
никаких. Семья из трех человек, живущая в квар-
тире 60 квадратных метров, не будет платить на-
лог вообще».

В то же время ни один из разработчиков закона
не берется ответить на вопрос: что будет с небога-
тыми одинокими людьми, особенно стариками,
живущими, скажем, в двух-, трехкомнатной квар-
тире? Теми, что платить налог за излишки сверх
этой самой социальной нормы не в состоянии, а
переезжать на более скромную жилплощадь, да
еще куда-нибудь на выселки, не хотят. Вовсе ос-
вободить их от налога на недвижимость власти не
смогут - в противном случае все постараются пе-
реписать квартиры на престарелых родственни-
ков, и тогда о пополнении бюджета можно будет
просто забыть.

Одним словом, вопросов по новому налогу сей-
час больше, чем ответов. Тем не менее, по послед-
ним данным, он может быть введен уже в 2009 го-
ду. Во всяком случае, именно к этому сроку соби-
раются разработать методику массовой оценки
жилья, которой пока тоже нет. И, конечно же, под-
готовить к нововведению общественное мнение.

А пока суд да дело, Федеральная налоговая
служба (ФНС) совместно с Росрегистрацией на-
мерена выявлять граждан, которые уклоняются от
уплаты налогов при сдаче квартир. И чтобы кам-
пания прошла как можно успешней, к ее проведе-
нию подключат милиционеров и... соседей. Пред-
полагается, что первые будут ходить по кварти-
рам, выявляя не прописанных на данной жилпло-
щади граждан. Вторые же сообщат в налоговую
инспекцию о том, появился ли у их соседей по ле-
стничной площадке новый жилец.

Можно, впрочем, избежать такой участи. Дос-
таточно лишь доложить в ФНС о своих барышах
со сдаваемых квадратных метров, заполнив дек-
ларацию о доходах. После этого до 15 июля нуж-
но будет поделиться с государством, заплатив 13
процентов подоходного налога.

Стоит ли овчинка выделки? Налоговики убеж-
дены: стоит! Если принять во внимание, что в
аренду у нас сдается до трети всего городского
жилого фонда, сумма в казну может набежать не-
малая.

Правда, в свою очередь, собственники, говорят,
уже готовят достойный ответ: грозят повысить
плату за аренду квартиры...

«Ну вот, тут и на рос-
сийской-то сбер-
книжке денег кот

наплакал, а они про счета за
границей рассказывают!» –
возмутится, возможно, кто-
то из наших читателей. И ока-
жется, на мой взгляд, неправ.

Потому что иметь личный
счет в заграничном банке –
дело полезное. Особенно ес-
ли вы ездите в командировки
за рубеж, российским курор-
там предпочитаете зарубеж-
ные либо, например, собира-
етесь выехать за границу на
работу или учебу. Да и тем же
московским дворникам, луч-
ших из которых правительст-
во столицы ежегодно преми-
рует поездками в разные
страны мира, личный счет в
швейцарском банке не поме-
шает.

Есть и другие доводы «за».
Вкладчики со стажем, имев-
шие дело с российской фи-
нансовой системой, едва ли
забудут о банковских кризи-
сах и опустошенных депози-
тах. И хотя вроде уже зарабо-
тала система страхования, га-
рантирующая в случае разо-
рения банка возврат до 190
тысяч рублей, каждый чет-
вертый по-прежнему предпо-
читает хранить деньги не в
сберкассах, а под матрацем.
Конечно, это нехорошо как
для финансовой системы
страны в целом, так и для ка-
ждого вкладчика в отдельно-

сти. Ведь сегодня любой ре-
бенок знает, что деньги
должны работать.

Обзавестись признаком
благосостояния – счетом в
иноземном банке – можно
было и раньше, однако сил
для этого требовалось нема-
ло. Нужно было собрать кучу
документов, выпросить де-
сятки справок. И главное, по-
лучить добро на вывоз денег
из страны. Да и суммы для
этого требовались немалые.
Например, для счета в Авст-
рии или Швейцарии - не-
сколько десятков тысяч дол-
ларов, легальность которых
также требовалось доказать.
Это если еще позволят орга-
ны Федеральной налоговой
службы (ФНС)...

Конечно, в любом законе
можно найти лазейку. И зака-
ленные борьбой с фискаль-
ными органами граждане
прибегали к услугам посред-
нических фирм и фирмочек,
которые брались уладить все
проблемы с зарубежными
банками – за вознагражде-
ние, конечно.

Но... с 1 января в процеду-
ре открытия счетов в загра-
ничных банках произошли
воистину революционные из-
менения. В соответствии с
действующим законодатель-
ством постоянно проживаю-
щие в РФ граждане могут без
ограничения открывать счета
(вклады) в иностранной ва-

люте в банках, расположен-
ных на территориях стран, яв-
ляющихся членами OECD –
Организации экономического
сотрудничества и развития
или FATF – Группы разработки
финансовых мер борьбы с
отмыванием денег. В эти ор-
ганизации входят 36 госу-
дарств, в том числе практиче-
ски все страны Западной Ев-
ропы, Скандинавии, а также
Турция, Польша, США, Южная

Африка, Япония, Гонконг и
другие.

Вместе с тем большинство
стран – бывших республик
СССР (Украина, Белоруссия,
Эстония, Латвия, Литва, за-
кавказские государства) в
этот реестр не включены. А
значит, счет в гривнах или ла-
тах можно открыть только
после получения предвари-
тельного разрешения ЦБ РФ.
Такая предусмотрительность
объясняется борьбой с отмы-
ванием денег, а также недо-
пущением финансирования
терроризма.

Также согласно постанов-
лению Правительства РФ от-
менена процедура согласова-
ния с Федеральной налого-
вой службой. Теперь, заведя
счет за рубежом, достаточно
просто поставить об этом в
известность фискальные ор-
ганы и в начале каждого года
предъявлять туда отчет об ос-
татках на счетах. Как разъяс-
няет заместитель руководи-
теля ФНС Татьяна Швецова,
«главное – это не забывать
уведомлять налоговые орга-
ны об открытии или закрытии
любых счетов (вкладов) за
пределами России». Если же
речь идет о хранении вклада,
допустим, в Киеве или Мин-
ске, надо будет заполнять три
документа: заявление на по-
лучение разрешения, уведом-
ление об открытии и о закры-
тии счета.

КАЖДОМУ ДВОРНИКУ - 
СЧЕТ В ШВЕЙЦАРСКОМ БАНКЕ

Идея увеличения налога на недвижимость, не-
давно озвученная Минфином РФ, многих взвол-
новала не на шутку. Особенно тех, у кого во вла-
дении две или несколько квартир. Один из на-

ших читателей даже прислал по сему поводу
письмо с вопросом: «А вдруг новый налог будет
таким неподъемным, что придется продавать до-
бытые с большим трудом «лишние» квартиры»?

НАЛОГ – ДЕЛО МИЛИЦИИ И... СОСЕДЕЙ

О либерализации валютного рынка
нам объявили еще прошлым летом. Ну
а с года нынешнего устранили послед-
ний барьер – отменили правила пред-
варительной регистрации зарубежных
депозитов. То есть любой из нас с 1
января может открыть личный счет в
любом банке мира. Для этого доста-
точно только уведомить налоговые ор-
ганы РФ.

НЕ ЗНАЯ БРОДУ, 
НЕ СУЙСЯ В ПИФ

«Говорят, в прошлом году доходность паевых инвестиционных
фондов (ПИФов) превышала 80 с лишним процентов. Стоит ли
этому верить? Если да, что будет с ними в нынешнем году? Мож-
но ли вообще доверять ПИФам свои средства? 

И.В. КЛЮЕВ, ВАО».

Выявлять граждан, которые сдают квартиры и уклоняются от уплаты налога, помогут соседи
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